

¿ES CONVENIENTE EL HIJO UNICO?



Psicólogos y educadores opinan sobre lo que consideran un falso problema, que sólo tiene respuesta teniendo en cuenta el medio familiar.

«Los tres héroes del "Apolo VIII" son hijos únicos. Más todavía: veintiuno de los veintitrés astronautas que han sido enviados al espacio son o hijos únicos o primogénitos. ¿Por qué? Simplemente porque —los psicólogos infantiles lo han observado— los padres prestan más atención y confían más responsabilidades a su hijo único o a su primogénito. Mejor preparados para su tarea de hombre, disponen de un espíritu de competición que les asegura una carrera coronada por el éxito».

Esta rehabilitación, comenzada recientemente por el presti-

gioso «New York Times», resulta sorprendente. Es, efectivamente, la primera vez que no se aplica al hijo único todos los males del mundo. Se le echaba en cara su condición de «niño mimado», de «egoísta», «indisciplinado en la escuela», «siempre en las faldas de su madre», «ingrato con sus padres», «desarmado ante las dificultades de la vida», «se casa tarde», etc. Algunos le han tratado de «disminuido social».

Psicólogos y psiquiatras no han estado al margen de esta caza del hijo único. Maurice Porot, psiquiatra: «El hijo único es un niño disminuido que

no tiene, en principio, las mismas posibilidades de éxito que los otros». Fernand Cortez, psicólogo: «En nuestros días y en las ciudades, la educación de un niño, sólo tiene posibilidades de ser armoniosa y completa si tiene hermanos y hermanas. Al hijo único le falta siempre el compañero de juegos, el interlocutor de su misma edad, ese otro egoísmo que defiende su autonomía y proporciona, de una manera muy natural, la noción de tuyo y mío».

La revancha

Por su parte, Georges Mauco, director de un centro psico-pe- ▶

¿TIENE CABELLO SECO QUE PETROLE HAHN SE LO CONSERVE



Cabello graso o seco
PETROLE HAHN

Su cabello precisa de elementos activos que lo nutran. Una fricción de PETROLE HAHN cada mañana aporta al cuero cabelludo los elementos necesarios a la vida de su cabello contenidos en los aceites esenciales que aseguran la total salud del cabello y eliminan la molestia y perjudicial caspa. Con PETROLE HAHN su cabello siempre joven, limpio y... perfumado con su agradable olor fresco.

Su minuto PETROLE HAHN cada día asegura la vida de su cabello.

PETROLE HAHN

Un producto de alta perfumería francesa para la higiene del cabello. Presentado en España por Solriza, S. A. Etablissement, F. YVES, S. A. LYON

Consulte a su peluquero



¿ES CONVENIENTE EL HIJO UNICO ?

dagógico, afirma: «He sido profesor y puedo decirle que mis colegas y yo reconocemos siempre al hijo único. Es frecuentemente indisciplinado, porque le ha faltado el aprendizaje de la vida en común o porque, al sentirse menos vigilado, perdido entre la masa, toma su desquite de la apabullante solicitud familiar que no le deja la libertad de ser él mismo». En su estudio «El papel del niño en la familia», publica unas estadísticas demostrativas de que, por cada 200 niños llevados a su consulta por dificultades afectivas y de carácter, había un 33 por 100 de hijos únicos, 27 por 100 de primogénitos,

o por accidente? En este último caso, los «riesgos» que podría hacer correr al niño su unicidad son bastante menores.

un culto social

Preponderancia del medio: es también la opinión de R. Diatkine, para quien «el contorno familiar y sociocultural es más importante que el hecho de ser o no hijo único». Y añade: «Sería antes el hijo de familia muy numerosa el que constituiría problema, pues este tipo de familia presenta un inconveniente mayor: la madre tiene una relación con el conjunto de los niños sin individualizar la relación con cada



20 por 100 de intermedios y 10 por 100 de benjamines.

Ahora bien, aparece ahora una nueva tendencia entre los psicólogos. Para los que se han convertido en propagadores máximos de la idea de que sobre el hijo único pesa una maldición, no ofrece duda alguna. Algunos consideran, incluso, que las relaciones particulares del hijo único y del adulto favorecen una cierta precocidad intelectual, garantía de éxito escolar; es limpio, ordenado, menos inclinado a los ejercicios violentos, y tiene, regularmente, un buen rendimiento escolar. El hijo único, por su situación, encuentra mejores condiciones de expansión de las posibilidades intelectuales de que dispone que un niño de familia numerosa.

Y, cada vez más, para la gran mayoría de los psicólogos, el hijo único sólo puede ser estudiado en relación a su específica situación familiar. ¿Es un niño deseado, o no; de padres separados, o no; de madre soltera? ¿Es hijo único por la egoísta voluntad de sus padres

uno de ellos. Por otra parte, si los niños están muy unidos, esto crea situaciones muy parecidas a las de los gemelos; los niños se detestan durante cinco o seis años.

«Querer tener muchos niños para que no estén solos es un concepto que no corresponde a la realidad. De pequeños juegan muy a gusto juntos, pero desde que van a la escuela, cada uno de ellos constituye su grupo de amigos y se ratifican las interferencias. Respecto a la idea de que el hijo único se hace él mismo un poco aparte, un poco triste, está casi siempre provocada por el culto social de la familia numerosa.

«Cada niño tiene el fantasma de la situación en la cual no se encuentra. Analizándolo bien, oigo siempre: Seguramente no me hubiese ocurrido si hubiera tenido hermanos y hermanas, o al contrario: No me habría ocurrido si hubiera sido hijo único. Esto es la prueba palpable de que nos encontramos frente a un falso problema, y que conviene denunciar».

■ ANNE-MARIE DE VILAINE.